



# SANTÉ : Mme Jeanne ANDJAOU, un parcours exceptionnel à la tête De Das Labor-Togo

*La vertigineuse vitesse de croisière à laquelle la modernité soumet le monde entier n'a pas laissé sur le bas-côté de la route la médecine. Ce domaine vital pour l'humanité est en perpétuel perfectionnement avec dans son escarcelle la pharmacie et le laboratoire d'analyse.*

Mais en réalité, les praticiens hospitaliers sont unanimes pour reconnaître l'importance des analyses médicales dans le processus de traitement des pathologies. Pour donner un véritable coup d'accélérateur au travail de la médecine togolaise, un nouveau Laboratoire vient de s'installer dans notre pays.

Le laboratoire germano-togolais d'analyses biomédicales, Das Labor puisque c'est d'elle qu'il s'agit, est sur le point de se faire un nom dans le secteur médical togolais. Malgré son arrivée discrète, il représente une avancée majeure dans l'amélioration des services de santé au Togo. Après deux années d'investissements financiers, techniques et humains, ainsi que des préparations logistiques, formatives et administratives, Das Labor est enfin opérationnel.

Le projet a été initié par des investisseurs et biologistes allemands, en collaboration avec des Togolais engagés à résoudre les problèmes persistants rencontrés par la plupart des laboratoires d'analyse de référence au Togo. Ces problèmes incluent l'envoi récurrent des échantillons à l'étranger, l'absence de fiabilité des résultats et les délais de service rallongés. Das Labor possède une expérience de plus d'une décennie en Guinée Conakry et a déjà installé une unité de production de tests rapides très prisés en Côte d'Ivoire il y a trois ans. Aujourd'hui, ce groupe allemand apporte son expertise à la capitale togolaise.

Le laboratoire a eu la chance de bénéficier de la collaboration de Madame Jeanne Taninewe ANDJAOU, une personnalité bien connue. Madame Jeanne, une collaboratrice fidèle du feu Président Jerry J. Rawlings pendant deux décennies en tant que Conseillère en Communication et Chargée de missions en zone francophone, a repris les rênes du projet dans le cadre d'un développement plus global des laboratoires en Afrique de l'Ouest. En tant que Directrice Générale de Das

Labor-Togo, elle a déjà apporté sa touche personnelle en supervisant les programmes d'accessibilité, de développement et de qualité, en formant et valorisant les ressources humaines locales, et en élaborant une stratégie de développement axée sur la proximité avec les populations.

Das Labor-Togo a ouvert ses portes sans fanfare, proposant des offres compétitives. Le laboratoire s'aligne sur les prix du marché togolais tout en maintenant les normes de qualité allemandes. Une équipe technique chevronnée est disponible 24h/24 et 7j/7 pour accueillir les patients dans des locaux chaleureux où certains résultats d'examen sont disponibles en moins d'une heure. De plus, les résultats sont consultables de manière sécurisée et instantanée sur les supports électroniques du quotidien.

Forte de son expérience internationale en Europe, en Asie et dans plusieurs pays d'Afrique, Madame Jeanne T. ANDJAOU met désormais son savoir-faire et ses valeurs au service du développement de son pays. Son parcours est exemplaire et inspire détermination, adaptabilité et disponibilité envers son pays. De ses fonctions au sein des instances gouvernementales à la gestion de nombreux projets, y compris celui des laboratoires d'analyses, en passant par ses consultations en freelance et son engagement humanitaire, notamment dans le domaine de l'éducation, elle est présente sur tous les fronts. Son exceptionnelle polyvalence et son obsession pour l'excellence font d'elle une dirigeante inspirante, prête à relever les défis de son nouveau poste.

Les premiers patients accueillis par Das Labor-Togo témoignent de leur satisfaction, confirmant ainsi que l'arrivée de ce laboratoire représente bien plus qu'une simple amélioration des services de santé au Togo. Il marque le début d'une nouvelle ère caractérisée par des installations modernes, des

équipements de pointe et une approche révolutionnaire en matière de qualité des pratiques. Cette histoire en train de s'écrire sous nos yeux ne manquera pas de faire grand bruit dans un avenir proche. Mais, ce qui est encore plus important, elle apportera un immense bienfait à la population.

Das Labor est déterminé à fournir des services de santé de qualité, accessibles à tous. Avec le soutien de la coopération allemande, notamment de la banque d'investissement allemande KfW et de l'Union européenne, le laboratoire réalise toutes les analyses médicales classiques ainsi que celles nécessitant des équipements plus sophistiqués. Les coûts des services sont alignés sur ceux du marché local, afin d'être accessibles aux patients ordinaires. De plus, la disponibilité 24h/24 et 7j/7 des services d'analyse



offre une flexibilité accrue tant pour les patients que pour les professionnels de la santé.

Das Labor. Togo s'engage également à renforcer la proximité avec les populations. Grâce à son service de prélèvement à domicile, les patients pourront fournir leurs échantillons sans se rendre au laboratoire. Cette politique de proximité permet d'améliorer l'accessibilité aux services d'analyse médicale, en particulier dans les régions éloignées où les infrastructures de santé sont limitées. Plus que jamais, Das Labor se positionne comme un acteur clé dans la promotion de la santé publique au Togo.

L'ouverture du Nouveau Laboratoire Togolais Allemand marque une étape décisive dans l'histoire des services de santé au Togo. Grâce à ses installations modernes, à ses équipements de pointe et à son approche novatrice, Das Labor est déterminé à offrir des services de santé de qualité, accessibles à tous. La population togolaise peut se réjouir de cette avancée majeure, qui permettra d'améliorer considérablement les soins médicaux et d'ouvrir de nouvelles perspectives pour l'avenir de la santé publique au Togo.

**L'éveil.tg**

## Grand Lomé :

**Démarrage de la phase additionnelle des transferts monétaires**

Après le succès de la première phase des transferts monétaires, l'extension des Filets sociaux de base aux zones urbaines est désormais effective. Le ministère du développement à la base a lancé lundi 31 juillet dans la commune d'Agoè-Nyivé, le début des paiements digitaux pour le compte du Grand Lomé.

Ce démarrage, qui intervient près d'un an après celui dédié aux populations rurales, s'inscrit dans la phase additionnelle du projet, financé conjointement par la Banque mondiale, l'Agence française de développement, et l'Etat togolais, à hauteur de 18,9 milliards FCFA.

En tout, 26.250 ménages vulnérables, relevant de 45 quartiers des communes d'Agoè-Nyivé 1, 4 et 6, bénéficieront de transferts monétaires de 15.000 FCFA par trimestre, sur une période de 18 mois. En dehors de ce montant, 3.750 ménages, reconnus plus défavorisés, recevront une subvention

complémentaire de 100.000 FCFA.

L'objectif, a rappelé Myriam Dossou-d'Almeida, est d'accroître les revenus de consommation de ces ménages, et de ce fait, de renforcer leur capacité à faire face aux chocs.

Soulignons qu'il y a quelques semaines, la



Transfert monétaire

banque mondiale a formalisé avec le gouvernement un accord de financement de 60 milliards pour la mise en œuvre du programme ASTRE.

Source : republiquetogolaise.com

## Atteinte à la sûreté de l'Etat :

**Togbui Dodji Akakpo IV devant la Cour suprême**

Kpotomé dans le canton de Kpetsou vit une situation sensible. Togbui Dodji Akakpo IV, chef dudit village mis aux arrêts depuis janvier 2023 comparait ce vendredi 4 août directement devant la chambre judiciaire de la Cour suprême du Togo.

En effet, il s'agit d'un dossier assez particulier. Le ministère public et l'Etat togolais accusent le chef de kpotome d'atteinte à la sécurité intérieure de l'Etat. Les faits qui lui sont reprochés, remontent à 2017.

Des déclarations qu'il avait faites pendant la crise socio-

politique, alors qu'il était encore en service dans l'US Army.

La sensibilité de cette affaire repose sur le fait qu'elle est qualifiée de crime, donc renvoyée devant la Cour suprême. Autrement dit, devant la plus haute juridiction de l'Etat sur le plan judi-

ciaire. Il faut comprendre que l'accusé est revêtu des charges de chef de village et ne peut répondre, suivant les textes législatifs.

Rappelons que Togbui Koffigan Dodji Akakpo IV avait été intronisé quelques jours avant d'être arrêté. Il jouissait d'un arrêté de recon-



Togbui Dodji Akakpo IV

naissance du ministère de l'administration territoriale. Une convocation lui avait été adressée par la Gendarmerie d'Afagnan. Convocation à laquelle il avait répondu.

M.F.

**Togo : Des chiffres encourageants après 9 ans de mise en œuvre de la FNFI**

Au Togo, 107,59 milliards FCFA ont été octroyés aux Togolais exclus des services financiers classiques, en 9 ans, à travers le Fonds national de la finance inclusive (FNFI). C'est ce qu'indiquent les données publiées le 25 juillet 2023 par le ministre chargé de l'Inclusion financière et de l'organisation du secteur informel.



Dans le détail, au 21 juillet 2023, plus de 1,8 million de personnes issues de toutes les couches socioéconomiques du pays ont bénéficié de crédits alloués via 13 produits fonds. Le taux de remboursement était de 94,76% au 27 janvier 2023.

Selon les statistiques publiées, le produit Accès des Pauvres aux Services Financiers (APSEF) a permis d'allouer le plus important volume de crédits, soit 37,56 milliards FCFA. Ce produit lancé en avril 2014, est un crédit destiné à soutenir

et encourager les activités génératrices de revenus (petit commerce, agriculture, artisanat etc.). Il s'agit d'un produit générique à 4 cycles, accessible aux femmes et hommes pauvres économiquement mais capables de réaliser des activités génératrices de revenus. Il sera suivi d'AGRISEF avec 34,47 milliards FCFA distribués.

Alors que le nombre de bénéficiaires évolue, les autorités togolaises maintiennent leur vision 2025, de toucher 255 000 bénéficiaires supplémentaires à l'horizon 2025.

Rappelons que le Fonds national de la finance inclusive (FNFI) a été créé en 2014, pour

renforcer les capacités financières et opérationnelles des

Prestataires de services financiers (PSF) décentralisés afin de satisfaire de façon permanente, les besoins de produits financiers de proximité, exprimés par les communautés n'ayant pas accès à des services financiers classiques.

RÉPUBLIQUE TOGOLAISE



**ELECTIONS REGIONALES 2023**

Pour une parfaite organisation et une réussite totale des élections Régionales 2023 au Togo.

**Mobilisons nous**



## Togo : L'émouvant hommage de Mijiyawa à la communauté universitaire

Après une carrière exemplaire d'enseignant-chercheur à L'Université de Lomé et de médecin au Centre hospitalo-universitaire Sylvanus Olympio, le Professeur Moustapha Mijiyawa annonce officiellement sa retraite prévue pour le 1er janvier 2024, par le biais d'une lettre émouvante adressée au Président de l'Université de Lomé.

Ayant joué un rôle clé au sein de l'institution et du Centre hospitalo-universitaire Sylvanus Olympio pendant trois décennies, il relate son parcours remarquable, jalonné de moments de soins attentionnés et d'un enseignement passionné.

la prise de conscience de mon ignorance encyclopédique face à des problèmes a priori simples. Fort heureusement et contrairement à des préjugés, je me suis efforcé de rester moi-même, d'éviter la déconnexion souvent induite par l'exercice du pouvoir, de demeurer attaché à ma passion qu'est la quête constante du savoir à travers différentes sources notamment la lecture, de partager mes réflexions par le biais de mon site mijiyawa.com et de mon compte Twitter @mijiyawa\_m, avec toujours l'espoir de donner à notre noble institution plus que je n'ai reçu d'elle.

De ce qui précède se dégage le bonheur et le plein accomplissement que j'ai eu à travailler à la faculté des sciences de la santé de l'Université de Lomé et au CHU-SO. Hommage est à rendre à tous ceux qui y ont contribué notamment les malades et les apprenants générateurs d'un constant perfectionnement du double et noble art consistant à enseigner et à soigner.

C'est avec l'esprit la conviction et la fierté du devoir accompli que je pars à la retraite, tout en exprimant ma profonde gratitude aux différents acteurs qui animent la vie de notre institution à laquelle je souhaite pleins succès.

Je vous prie d'agréer, monsieur le Président et cher collègue l'expression de mes sentiments les plus cordiaux.

**Juillet 31, 2023**

**Par Professeur Mijiyawa**

### HOMMAGE DU PROFESSEUR MOUSTAPHA MIJIYAWA À L'UNIVERSITÉ DE LOMÉ À L'OCCASION DE SON ADMISSION À LA RETRAITE

Monsieur le Président de l'Université de Lomé

J'accuse réception de votre correspondance du 04 avril 2023 relative à mon admission prochaine à la retraite, fixée au janvier 2024 et vous en remercie sincèrement.

L'institution dont vous avez la charge, l'Université de Lomé, et le Centre hospitalo-universitaire Sylvanus Olympio, ont, pendant une trentaine d'années, servi de cadre à mes activités de médecin et d'enseignant-chercheur, symptomatiques de quatre des cinq étapes de ma vie professionnelle (faire, montrer comment faire, faire faire et laisser faire).

Ces étapes ont été précédées de la toute première, apprendre à faire, dont le cadre fut l'école de médecine (muée plus tard en faculté des sciences de la santé de l'Université de Lomé) puis l'Université René Descartes Paris V. Mon entrée à l'école de médecine est intervenue après ma formation aux cours primaire et secondaire dans la région



Le Prof Moustafa Mijiyawa, ministre de la Santé

des savanes. Les instituteurs d'alors, dont on ne peut que regretter la rareté aujourd'hui de l'engagement, ont, par leur dévouement et conformément à leur mission assuré l'ancrage des fondamentaux et des humanités, colonne vertébrale et sève nourricière de la culture générale exigible d'un universitaire

J'ai trouvé un plein épanouissement dans le déroulé de mon parcours ayant eu la chance d'exercer avec passion le double métier de soignant et de formateur, alliant constamment sciences exactes et sciences humaines et faisant appel à

l'arrimage du cerveau au cœur. L'enseignement s'est notamment soldé par la formation de cinq professeurs de rhumatologie et ma participation à huit jurys de concours d'agrégation du Conseil Africain et Malgache pour l'Enseignement Supérieur (CAMES).

La pratique de soins m'a amené à consulter en moyenne un millier de patients par an pendant un quart de siècle, avec une durée moyenne de 27 minutes par consultation. Cette pratique médicale au quotidien m'a permis d'affiner davantage mon métier à travers l'incessant

décryptage de cet être merveilleux et complexe qu'est l'homme, inconstant, pluriel, ondoyant et divers. C'est aussi de la pratique médicale que j'ai tiré l'essentiel de mes travaux scientifiques qui ont contribué à la connaissance par la communauté scientifique internationale du profil des affections rhumatismales en Afrique sub-saharienne.

Ce parcours qui s'est notamment soldé par deux décorations (Officier de l'Ordre des Palmes Académiques, Officier de l'Ordre du Mono) et ma participation à cinq reprises comme membre du collège des médecins chargé d'examiner les candidats à l'élection présidentielle, a précédé mon entrée au Gouvernement en juin 2015 au poste de ministre de la santé et de la protection sociale.

Au rang des fabuleux atouts acquis comme membre du Gouvernement figurent une meilleure connaissance de mon pays, une meilleure connaissance des hommes, la complexité inhérente à la gouvernance, et

## WACA RESIP : La préservation des forêts communautaires, une priorité absolue

Pour protéger le littoral ouest africain, il a été lancé le Projet d'investissement de résilience des zones côtières en Afrique de l'Ouest (Waca Resip). Outre la lutte contre l'érosion côtière, il prend en compte la conservation et la gestion durable des ressources forestières.

Lancé en 2018 au Togo, Waca Resip consacre des moyens à la gestion des forêts communautaires au sud du pays. 431 millions de francs CFA ont été investis dans 05 sous-projets.

**Appui à la conservation et à la gestion durable de la forêt sacrée Akissa**

89 millions de francs ont été consacrés à la gestion de cette forêt. Cet investissement a permis de mener des activités telles que le renforcement de la surveillance de la forêt, la lutte contre les feux de végétation, l'aménagement de pare-feu, le reboisement de mangrove.



Une forêt

Une plateforme multifonctionnelle a été construite dans le village d'Adamé pour le bonheur des populations.

**Aide à la gestion intégrée des mangroves le long du**

**chenal de Gbaga**

Waca Resip a facilité le renforcement de la surveillance des ressources du chenal.

Il a favorisé le reboisement des plantations scolaires, la formation des femmes dans la

production d'huile de coco, l'acquisition des équipements pour les femmes transformatrices de noix de coco. Un montant total de 99,6 millions a été dépensé pour mener les activités.

**Soutien à la gestion durable des mares aux hippopotames d'Afito**

81,5 millions de francs ont servi au renforcement de la surveillance du complexe des mares aux hippopotames, au reboisement, à la lutte contre les feux de végétation, la délimitation des aires de conservation, etc.

Il y a également un appui à la mise en œuvre du plan d'a-

menagement et de gestion de la forêt sacrée Godjé-Godjin. Avec 64,9 millions de francs, des activités ont été menées comme la surveillance pour lutter contre le braconnage, la lutte contre les feux de végétation, ainsi que la construction d'infrastructures dans le village de Godjémé (préfecture de Yoto).

**Gestion durable et participative de la forêt communautaire de Nyamessiva**

Grâce à une enveloppe de 94,9 millions de francs CFA, une formation a été organisée sur les techniques d'apiculture et de maraîchage. Des zones pour le maraîchage ont été aussi aménagées, ainsi que l'installation de systèmes d'énergie solaire. Waca Resip abat un gros travail.

## Titre foncier :

# L'OTR appelle à plus de vigilance face aux arnaqueurs

**L'Office Togolais des Recettes (OTR) met en garde, une fois de plus, les citoyens togolais contre une pratique largement répandue dans le pays.**

Il s'agit du phénomène des arnaqueurs qui tentent de duper les contribuables par le biais d'appels et de messages téléphoniques.

"Évitez d'envoyer de l'argent par Tmoney ou Flooz. Aucun paiement ne se fait à la DCCFE par Tmoney ou Flooz. Les paiements pour l'obtention du titre foncier se font uniquement dans les agences des banques part-

naires et sur les bornes électroniques installées au siège de l'OTR et à la Direction du Cadastre, de la Conservation Foncière et de l'Enregistrement (DCCFE)", prévient l'institution fiscale dans un message de sensibilisation posté sur ses comptes sociaux.

Elle rappelle par la même occasion que les paiements liés à l'obtention du titre fon-

cier doivent être effectués exclusivement dans les agences des banques partenaires et sur les terminaux électroniques officiels présents au siège de l'OTR et à la DCCFE.

L'OTR invite la population à être proactive et à signaler toute tentative d'escroquerie en appelant le numéro vert 8280.

**Gautier A.**



REPUBLIQUE TOGOLAISE  
Travail - Liberté - Patrie

COMMISSARIAT GENERAL  
COMMISSAIRE DES IMPOTS  
DIRECTION DU CADASTRE, DE LA  
CONSERVATION FONCIERE ET DE  
L'ENREGISTREMENT

N° 015 /2023/OTR/CG/CI/DCCFE

**Communiqué de l'Office Togolais des Recettes**  
*Relatif à la recrudescence des arnaques*

Le Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes (OTR) porte à la connaissance du public en général et des usagers de la Direction du Cadastre, de la Conservation Foncière et de l'Enregistrement (DCCFE) en particulier, qu'en dépit des nombreuses mises en garde, les actes d'escroquerie menés par des individus mal intentionnés, se faisant passer pour des agents de ladite direction, sont toujours récurrents.

Le mode opératoire de ces individus consiste à appeler les requérants ou à leur envoyer des SMS en leur demandant de payer des frais supplémentaires par Tmoney ou Flooz pour la suite du traitement de leurs dossiers.

Le Commissaire Général tient à rappeler au public que ces individus ne sont pas des agents de l'OTR et décline toute responsabilité quant à leurs actes.

Les paiements pour les procédures d'immatriculation foncières se font uniquement dans les agences des banques partenaires et sur les bornes électroniques mises à la disposition des usagers au siège de l'OTR et sur le site de la DCCFE.

Le public est donc invité à redoubler de vigilance et à signaler toute tentative d'escroquerie à l'OTR (numéro vert: 8280), à la Police ou la Gendarmerie.

Le Commissaire Général remercie tous les usagers pour leur bonne compréhension et pour leur collaboration.

Fait à Lomé, le 31 JUIL 2023

Le Commissaire Général p.i.  
  
**Philippe Kokou B. TCHODIE**

41, rue des Impôts - 02 B.P. 20223 Lomé - TOGO  
Tel. +228 22 53 14 00  
e-mail: otr@otr.tg

FEDERER POUR BATIR

## Jeu FiscQuiz :

# L'OTR fait de nouveaux gagnants

**De nouveaux gagnants au jeu FiscQuiz lancé par l'Office togolais des recettes (OTR), ont été récompensés.**

Le jeu FiscQuiz est une initiative éducative qui vise à promouvoir une compréhension accrue des populations, des principes fiscaux et à encourager une adhésion positive des citoyens à l'importance du système fiscal dans le développement du pays.

Mardi, 1er août 2023, le siège de l'administration fiscale à Lomé a accueilli la cérémonie de remise des prix aux nouveaux heureux gagnants de ce jeu pour le compte du deuxième trimestre de l'année en cours. Ils sont au total vingt-et-un (21) jeunes à être récompensés.

Le FiscQuiz de l'OTR offre une plateforme éducative qui permet aux jeunes de tester leurs connaissances sur les questions fiscales. Grâce à des questions variées et ludiques, le jeu encourage les participants à se familiariser avec les concepts fiscaux, les responsabilités fiscales et l'impact des impôts sur la société.

"La vision des autorités de l'OTR en mettant en place ce jeu, c'est de sensibiliser et de pousser tous les Togolais à s'intéresser à la matière fisca-

le, douanière et foncière afin que tout le monde apporte sa contribution au développement de notre pays. Nous avons choisi Facebook comme outil de communication en la matière et notre but, c'est de vulgariser la culture fiscale, de porter l'information auprès des contribuables et de promouvoir donc, le civisme fiscal, le consentement volontaire à l'impôt, d'autant plus que le système fiscal en vigueur au Togo est un système déclaratif auto liquidé. Ce jeu permet à ceux qui y participent d'avoir déjà des connaissances sur les activités de l'OTR", a confié à AfreePress, le Directeur de la Communication et des Services aux Usagers, Bertin Afossoro DONKO, représentant du Commissaire général de l'OTR à la cérémonie.

À travers ce jeu, l'OTR veut permettre aux usagers d'améliorer leurs connaissances en matière fiscale et douanière et de contribuer à renforcer le civisme fiscal au Togo, en devenant des porte-voix de l'Office dans leurs communautés.

Pour rappel, le jeu "FiscQuiz" de l'OTR consiste à

poser une question chaque semaine sur la fiscalité en général (impôts et douanes), à l'issue de laquelle les trois (03) premières bonnes réponses sont sélectionnées et primées. Pour y participer, il suf-



Photo de famille

fit de s'abonner à la page Facebook de l'OTR, d'aimer et de partager la publication et de donner la bonne réponse précédée de le hashtag #CivismeFiscal.

**G.A.**



**COMMUNIQUE DE L'OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES**  
Relatif à la perception de la **Taxe Professionnelle Unique (TPU)** des Transporteurs Routiers

Le Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes (OTR) porte à la connaissance des contribuables soumis au paiement de la **Taxe Professionnelle Unique (TPU)** des Transporteurs Routiers communément appelée « trimestre » que la perception de ladite taxe au titre du deuxième trimestre 2023 se poursuit conformément aux dispositions de l'**article 57 du Livre des Procédures Fiscales**.

**Les contrôles** du paiement de ladite taxe débutent à compter du **01 août 2023** sur toute l'étendue du territoire national.

Le Commissaire Général compte sur la collaboration et le civisme de tous.

Fait à Lomé, le 18 juillet 2023

Le Commissaire Général  
  
**Philippe Kokou B. TCHODIE**

8201
www.otr.tg
+228 98 98 41 01
FEDERER POUR BATIR

# Des projets à forts impacts pour une meilleure production agricole au Togo

**La mobilisation d'engrais et l'amélioration de la santé des sols sont des axes importants des objectifs quinquennaux dans le secteur agricole. C'est pourquoi les politiques accélèrent le pas pour apporter davantage de réponses efficaces aux aléas rencontrés par les producteurs togolais.**

En fin mai 2023, le pays a accueilli une table ronde de haut niveau sur les engrais et la santé des sols, à laquelle ont pris part plusieurs dirigeants. Une feuille de route sur la santé des sols a pu être approuvée.

Ce fut l'occasion pour le Togo de faire le point sur ses différents efforts en matière de renforcement de la productivité et de la promotion des engrais.

## Subventions annuelles

Des réponses sont apportées aux producteurs qui, chaque année, n'arrivaient

pas à se procurer des engrais qu'il faut à cause des prix élevés. Le gouvernement subventionne ainsi à chaque campagne le prix de l'engrais. Ces subventions, outre le fait qu'elles servent à maintenir les prix des intrants à un niveau abordable pour les producteurs, accroissent la productivité, renforcent la sécurité alimentaire et augmentent les revenus des paysans.

Pour la campagne 2022-2023, pas moins de 76 000 tonnes d'engrais ont été acquises, nécessitant une enveloppe budgétaire de

17,6 milliards de francs CFA de subvention. En avril 2023, le pays a également réceptionné 34 000 tonnes d'engrais destinées aux agriculteurs.

## Maîtrise de l'inflation

La covid-19 et surtout la guerre russo-ukrainienne ont occasionné l'envolée mondiale des prix de l'engrais. Il est nécessaire de rappeler qu'à ce moment-là le Togo a pris une mesure spécifiquement destinée aux agriculteurs, consistant en une augmentation de la subvention sur les engrais de 06 milliards, por-



Des producteurs agricoles

tant ainsi le montant à 7,5 milliards de francs CFA.

## Connaissance des sols

La carte de fertilité des sols aide à y parvenir. Élaborée par l'exécutif, elle permet d'obtenir des informations précises sur les composants des différents types de sols pour identifier les cultures et produits qui leur sont adaptés afin d'accroître les rendements.

Les producteurs s'en servent déjà sur leurs espaces cultivables et les résultats sont visibles à travers les productions qui augmentent.

La carte est assortie de recommandations de nouvelles formules d'engrais spécifiques aux différentes zones de production. L'avantage est qu'il est possible d'y avoir accès en permanence et à n'importe quel moment.

# Du financement pour les jeunes et femmes entrepreneurs togolais

**Cela fait deux années qu'il y a eu une signature de partenariat entre le ministère chargé de la Jeunesse et la filiale togolaise de la banque panafricaine Ecobank. Un premier bilan établi par les deux parties en juillet 2023 donne satisfaction.**

32 jeunes entrepreneurs togolais ont bénéficié de 1,78 milliard de francs CFA sur un volume de 4,72 milliards de francs de dossiers de demande.

Il s'agit de jeunes porteurs de projets entrepreneuriaux et qui bénéficient de formations ainsi que des suivis à la création et au financement de la part du Fonds d'appui aux initiatives économiques des jeunes (Faiej).

## Une convention qui remplit son but

Plusieurs autres dossiers de demande d'appui de jeunes entrepreneurs demeurent à l'étude et le ministère du Développement à la base, de la Jeunesse et de l'Emploi des jeunes a émis le vœu de voir leur déblocage s'accélérer.

Cette convention conclue en janvier concerne à terme une enveloppe totale de 05



De jeunes entrepreneurs

milliards de francs CFA. L'initiative émane du Premier ministre avec l'appui de la Cellule présidentielle d'exécution et de suivi des projets (CPES) en vue de garantir une source de financement à l'endroit des initiatives des jeunes porteurs de projets ambitieux.

## Le Faiej, une institution fidèle à ses engagements

Le Fonds d'appui aux initiatives économiques des jeunes est un dispositif intégré et innovant du gouvernement qui vise à améliorer

l'accès au financement des jeunes porteurs de micro-projets d'entreprise. Il les aide à assurer leur avenir.

Il a pour objectif l'insertion socioprofessionnelle des cibles par la création des opportunités d'emplois. Pour la seule année 2022 par exemple, le Fonds a formé près de 5 500 jeunes entrepreneurs et contribué à la création de 3 500 emplois.

## Les marchés publics ouverts aux jeunes

Enfin, l'une des disposi-

tions clés visant à promouvoir et pérenniser l'entrepreneuriat au Togo est la décision du président de la République Faure Gnassingbé de réserver le quota de 25% des marchés publics aux jeunes et femmes entrepreneurs.

Le projet connaît un grand succès. Au cours de la première année d'expérimentation de la mesure en 2018, les marchés octroyés à la jeunesse étaient estimés à 12,6 milliards de francs CFA puis 30 milliards en 2019.



## COMMUNIQUE DE L'OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES Relatif à la perception de la taxe sur la plus-value sur les opérations de mutations partielles

Le Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes rappelle à l'attention des usagers de la Direction du Cadastre, de la Conservation Foncière et de l'Enregistrement (DCCFE), que conformément aux dispositions de l'article 82 du Code Général des Impôts, les plus-values réalisées par les personnes physiques ou les sociétés de personnes lors de la cession à titre onéreux de biens immeubles sont soumises à titre libératoire à une taxe sur la plus-value.

A cet effet, le Commissaire Général informe tous les usagers qu'à compter du 1<sup>er</sup> août 2023, la perception de ladite taxe, jusque-là opérée sur les mutations totales, sera étendue à toutes les nouvelles demandes de mutations partielles (morcellements) de titres fonciers.

Le Commissaire Général remercie tous les usagers des services de la DCCFE pour leur bonne compréhension.

Fait à Lomé, le 5 juillet 2023

Le Commissaire Général

*Signature*

Philippe Kokou B. TCHODIE

8201

www.otr.tg

+228 90 99 41 01

FEDERER POUR BATHI

# GOLFE 1: Une Nouvelle Agence Togocom Inaugurée À Bè

Le leader de téléphonie mobile au Togo veut être plus proche de ses clients. En témoigne l'ouverture de la nouvelle agence dans le canton de Bè.

La cérémonie a été présidée par le nouveau Directeur général de TOGOCOM, Pierre-Antoine Legagneur en présence du Directeur général adjoint, Tarik Boudiaf et des membres du comité de direction.

Sise en face du marché principal, la mise sur pied de cette nouvelle agence se justifie par la volonté du leader de la téléphonie au Togo et ses partenaires de distribution de se rapprocher davantage de la clientèle, avec pour ambition, de lui offrir,



Coupure du ruban inaugural

une expérience mobile, fixe et TMoney à la hauteur de ses attentes, a déclaré la Direction générale de cette société.

" Cette nouvelle agence incarne une fois de plus notre volonté de rendre nos services accessibles à tous, ainsi que notre engagement à

prendre une part activement au développement économique du pays. Nous sommes fiers de contribuer à la transformation numérique du Togo ", a lancé Daniel Godevi, Directeur des ventes et distribution de TOGOCOM.

Cette nouvelle agence est la bienvenue en raison d'une

présence très intéressante des acteurs économiques dans ce quartier de Lomé. Ceux-ci saluent déjà l'ouverture de cette agence.

" Cet espace nous permettra d'effectuer nos activités avec plus d'assurance et de fiabilité ", a laissé entendre l'un d'entre eux présent à la cérémonie.

C'est le même enthousiasme qu'a manifesté Fofo Koffi Boko, premier adjoint au maire de la commune de Golfe 1 : " TOGOCOM prendra bientôt son envol à Bè, l'un des cantons les plus prestigieux de la capitale ".

Pour TOGOCOM, la proximité avec la clientèle est d'une importance capitale. En la concrétisant, la société met

ainsi en œuvre sa stratégie de modernisation de son réseau vente et de digitalisation de ses services.

La nouvelle agence de Bè, selon les informations, est exploitée par l'un des partenaires du réseau de distribution au nom de Société togolaise du numérique (STN). L'exploitation comprend toutes les activités, de l'accueil jusqu'à la prise en charge des requêtes des clients. Le promoteur de STN, Joseph Dagadou a promis au cours de la cérémonie une qualité affinée des services et une prise en charge rapide des demandes des clients TOGOCOM et des conseils avisés.

G.A

## Togo: Les rideaux sont tombés sur la semaine du cinéma 2023

Les rideaux se sont abaissés sur la 7<sup>e</sup> édition de la Semaine nationale du cinéma togolais. Une cérémonie de clôture grandiose a eu lieu à Canal Olympia à Lomé le samedi 29 juillet 2023 en présence d'éminentes personnalités de la scène culturelle, de passionnés de cinéma et d'acteurs de renom.

" Nous sommes satisfaits de cette édition, car nos objectifs ont été pleinement atteints ", lâche dans un rire de satisfaction Essohanam Koutom, directeur du Centre national du cinéma et de l'image animée (CNCIA).

Ateliers de formation, master class, journée des partenaires, journée pays d'invité d'honneur, marché de films et projections de films en compétition : l'édition a tenu toutes ses promesses du 22 au 29 juillet 2023.

Pour les réalisateurs, producteurs et acteurs présents, cette édition fut un véritable tremplin. Nombre d'entre eux se sont vu décerner des prix allant de 200 000 à 1 500 000 francs CFA, accompagnés de trophées étincelants, en guise d'encouragement pour les meilleures productions en compétition, tant pour la sélection nationale " Clap Ivoire " que pour la Semaine nationale du cinéma 2023.

Le 1<sup>er</sup> prix dans la catégorie "fiction long métrage" a été remporté haut la main par le réalisateur et producteur Steven AF pour son film saisissant "Coup de grâce".

Le film tient compte d'un sujet d'actualité en Afrique.

"C'est un film qui parle de l'ambition démesurée des gens pour le pouvoir et qui passe par des moyens de force pour arriver à leurs fins. C'est ma manière de montrer que chercher le pouvoir comme par les coups d'Etat n'est pas une solution. J'ai fait ce film pour montrer comment la démocratie en Afrique est

vécu avec des jeux de pouvoirs ", a expliqué Steven AF.

"Et après avoir reçu ce prix, je suis animé d'un sentiment de fierté, mais surtout de reconnaissance envers le ministère de la culture et toutes les personnes impliquées. Cela augure un lendemain meilleur pour le cinéma togolais et ça nous encourage à faire mieux ", poursuit Steven. Le Ministre de la Culture et



du Tourisme, Kossi Gbényo Lamadokou, n'a pas manqué de féliciter chaleureusement le Niger, invité d'honneur, ainsi que tous les partenaires qui ont rendu possible cette 7<sup>e</sup> édition de la Semaine nationale du cinéma togolais.

À travers son directeur de cabinet, Kossi Kpaye, le ministre a officiellement déclaré la clôture de cet événement cinématographique sur une note de totale satisfaction.

L'Veuil.tg

## ALERTE ARNAQUE

**Évitez d'envoyer de l'argent par Tmoney ou Floopz**

Aucun paiement ne se fait à la DCCFE par Tmoney ou Floopz. Les paiements pour l'obtention du titre foncier se font uniquement dans les agences des banques partenaires et sur les bornes électroniques installées au siège de l'OTR et à la DCCFE.

☎ 8280

Signalez toute tentative d'escroquerie en appelant le numéro vert

FEDERER POUR BATIR

www.otr.tg

# Prends ton 71 et rejoins l'équipe gagnante!

**500F<sub>CFA</sub>**  
**\*2000F | 200Mo**  
Crédit Appel | Internet  
**20 SMS**  
offerts

NOUVEAU

**71**

**90**

**91**

**70**

**92**

**93**



**\*909\*0#**

Le forfait appel est disponible immédiatement après l'activation de la carte SIM en composant le 222, ou en effectuant un achat de crédit ou forfait.

**Avancer. Pour vous. Pour tous.**

togocom.tg   



**Togocom**

Récepissé n°0254/29/10/04 HAAC

**L'ÉVEIL**  
de la nation

**Siège :** Agbalépédogan, non loin de la Pharmacie Vigueur  
Tél: (00228) 22 32 85 95  
**Directeur de Publication:**  
Sama T. DJOBO

**Rédaction:**  
Biva KPELAFIA,  
Sam DJOBO,  
Moudjib FALANA  
Gautier A.  
Kahf DJOBO (Stagiaire)

**Secrétariat :**  
AGBERE Takira  
**Imprimerie:**  
La Colombe  
**Tirage :**  
2.500 exemplaires